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5_8D_8EEMBA_c71_109066.htm “在这里我们将要卸下作为一

个社会人的所有名、利、权、位，所有的世俗包袱，所有的

目的只是做一名学生。”日前，在清华大学2005级EMBA秋季

班的开学典礼上，凤凰卫视资讯台副台长吴小莉作为179名新

生代表作了以上发言。 清华大学也首次向媒体开放地展示了

他们的EMBA教育。那么，什么样的人在读EMBA呢？他们带

着什么样的愿望来到EMBA？ 他们怎么从一个有“名、利、

权、位”的“社会人”转变为学生呢？⋯⋯84%学生为企业

高层国内的EMBA自设立以来已经有三年的历史，在国外这

门专门针对企业中层的培养课程，在中国设立之初就引起了

中国企业高层领导的普遍兴趣和关注。 在清华EMBA项目已

经培养的1200多名学生中，84%为公司副总经理以上级别，其

中董事长或总经理占全部学生的58%以上，副总经理占26%。

“这是由于中国特殊的教育背景决定的。现在有所成就的中

国企业老总，多半没有接受过系统的经济管理教育。但随着

开放和经济体制转轨，来自国外的竞争加剧，市场经济对企

业领导层决策能力的要求提高，企业高层开始需要系统地学

习经济管理。”清华大学经管学院副院长兼EMBA项目主任

廖理这样解释。 从企业性质上分析，来清华EMBA学习的学

生37%来自民营企业，30%来自国有企业，20%来自外资和合

资企业，行业涉及金融、房地产、制造业、传媒等行业。另

有4%是政府的现任官员。 入学竞争越来越激烈从2002年举办

第一届以来，清华EMBA的入学竞争越来越激烈———入学



比例从刚开始的1.7∶1，到现在已经变成接近4∶1。 据清

华EMBA项目主任廖理教授介绍，每一位申请入学的人员，

都需要向清华提交经过会计师事务所审计的财务报表，以了

解他们的企业规模和他们的工作业绩。而据清华公布的资料

显示，入读学生的“企业资产多数为10亿元人民币以上”。

此外，清华还会了解申请人对于事业的看法和追求。廖理说

：“EMBA学生应该是有一定事业基础并且仍有上升需求的

中层以上管理人员。” 除了学业，还盘算“利润” “世界顶

级教授专家们的谆谆教导，给了我‘顿悟’的醍醐灌顶；更

难忘和众老师同学情同手足的深厚情谊，在经营之道、做人

之法、生活之式上都让我受益匪浅。” 2002级EMBA学生、

联想集团首席运营官刘军毕业时这样感慨。 “在清华EMBA

的两年中，我一定要把所有的同学请到内蒙古去，我要吸引

一部分同学到呼和浩特市去投资落户，并为所有希望到呼和

浩特投资的同学提供好服务。”这是呼和浩特市常务副市长

张院忠来到05级清华EMBA秋季班学习的想法之一。他说，作

为主管经济的官员，在这里他第一想学现代化的经济管理知

识，和企业家有“沟通的语言”；第二就是想听听企业家怎

么“骂”政府的，回去可以建立服务性更强的招商引资体制

。 “这里是一个充分交流的平台，为企业间的强强合作奠定

基矗”清华EMBA2002级学生、泰鸿集团董事长段伟红这样说

。 在清华EMBA学习的同学，因为不同的企业性质、不同行

业、不同工作岗位都有自己的独特的需求———向老师学习

前沿管理知识、与不同行业背景和经历的同学互相取经、以

同学间交流带动合作⋯⋯或许这些就是所有来读EMBA的管

理人员的目的和所得。 “书本知识一定要学，但不能仅限于



学书本知识。还要从老师、同学那多学一点只可意会不能言

传的智慧。因为我们这个群体都是在社会上工作了很长时间

，经历了各种考验、处理过各种事情、面对过各种危机的人

群，同学们彼此间是很好的老师。”在刚刚开学的2005级秋

季班开学典礼上，清华大学经管学院院长赵纯均教授也鼓励

新生间互相学习。 老总们6人一间宿舍“一旦成为清华大学

经济管理学院的学生，不论大家的社会地位有多高，财富有

多少，功劳有多大，都是学生，而学生之间是平等的。”开

学典礼上，赵纯均院长就开始要求这些老总们转变身份。在

班上，再没有“某某总”，只有“某某同学”。 在清

华EMBA流传着一个明白的辨别———“所有EMBA的同学都

是清华的学生，不是学员”。因为学生必须遵守清华大学的

学生守则，而学员则可以灵活些。清华大学给EMBA学生制

定了专门的《学生手册》，明确规定作业不自己完成、缺课

的后果；旷课、不及格的处罚；退学、开除的原因等等。 所

有入学的学生在开学之初都要参加拓展训练，同学们被分成

几个团队，体验互相协作。晚上住宿也是五六个人一个宿舍

，睡上下铺。 “起先我们都各自在心里嘀咕———平时都是

住四星、五星宾馆的，好久没有和别人一起住了，能适应吗

？大家都有这样的担心，但谁都不好意思跟室友说。”湖南

天华会计师事务所董事长谭宪才告诉记者，入住以后很快大

家就熟悉了———同学间互相协调上下铺，年轻的住上铺，

年纪大一点的住下铺；洗澡时也互相谦让一下：“你先来1；

早晨起床时还互相提醒：“该起床了1拓展结束要回住地上课

时，大家都说：“还住集体宿舍多好呀1 “游戏也上火”—

直击清华管理课程实战模拟 “我们先讨论一下分工吧！”提



出倡议的是联泰控股有限公司中国事务代表沈军瑛女士。她

和其他6位同学被分到了一组参加管理模拟实战。 管理模拟

实战课程是清华EMBA学生入学时要进行的热身课程，在国

内清华率先将其引入。这个课程要求学生通过观察体验，理

解一个综合的执行过程。各就各位：分成四组“组建新公司

” 记者跟踪的一组隶属于金星大组(其他还有木火土星三大

组)，需要和其他4个小组比拼。在金星上，每个小组就是一

个公司，5个公司的起始条件都一样：有3个型号的产品，工

厂本部都设在尤菲亚，在包括尤菲亚在内的3个不同特点的市

场上拥有相同的市场份额。 经过介绍自己的特长，很快7位

同学就领到了自己该扮演的角色，沈军瑛女士被推选为CEO(

首席执行官)。 各执己见：讨论占去了八成的时间“先决策一

下三个产品的主攻市场吧！” CEO沈军瑛提议。 “我觉得3

型产品应该主要攻占尼赫鲁市场！”一段时间后，有人作出

了自己的判断。 “我觉得不对，你看这个产品在尼赫鲁的市

场走势是下滑的！”有人反对。 “别争了，先算一下数据再

做比较吧！谁算一下？”又有人提议。 眼看着60分钟过去了

，有人开始着急了。 90分钟的时间还剩15分钟了，CHRO(人

力资源总监)忍不住了，说：“大家不要争了，时间来不及了

，都别说话，现在听市场总监和研发总监的。”大家都不做

声了，市场总监和研发总监开始肩负起计算研发成本和填决

策书的重任。 限时决策：老总无奈“拍脑袋” 第一轮前半部

分的决策按时交了。 “我觉得刚才大家的合作不好，主要因

为我们刚刚开始协作，互相不熟悉，对模拟课程的要求也不

太了解。下一轮我们都按照自己的分工去执行，互相信任。

” CMO(市场总监)任学刚开始反思刚才的决策过程。 大家都



表示赞成，CPO(运营总监)乔翼生补充说：“战略定好后，

执行力非常重要。” 第一轮后半部分的决策内容，很快又下

达了：在75分钟的时间内决定3个产品在不同市场的定价和发

货数量。 小组成员不再各自为政，但讨论仍然激烈，主要集

中在不同市场降价还是提价、发货量如何调整的大方向的讨

论上，有人提议同时确定价格的准确数字，但没有引起其他

人的共鸣。大方向的讨论达成一致时，时间也还只剩下15分

钟左右了。 “你来填吧！”任学刚继续被要求承担起完成决

策报告的任务，但20多个数据，15分钟之内显然算不完了。

任学刚笑了，说：“我就拍脑袋了呀！” “你拍脑袋吧，听

你的！”大家也笑了。 唯一全胜：总结数据很残酷可等报告

交上去后才发现，一个产品的定价太低了，不能满足成本需

求；一个产品的定价太高⋯⋯紧接着的第二轮和第三轮在一

些环节的决策上也遭遇了挫折，小组的经济利润出现了负数

，资产负债率甚至高达47%。 “这儿遇到的挫折，在现实生

活中都有例子！”挫折引起了任学刚的反思，也让他产生和

同学分析的愿望。 “虽然决策的大方向是对的，但我们的决

策太随意，只是基于经验。” CTO(研发总监)任超说，国内

大部分的企业的决策都是这样靠经验。 经过分析，大家找到

了问题的根源，很快一个更科学的决策流程被设计了出来，

小组更看重数据的收集和使用了。 因为每位成员的个CTO(

研发总监)任超说，国内大部分的企业的决策都是这样靠经验
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